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O ENTREVISTA. IVÁN ARRIAGADA, presidente ejecutivo de Antofagasta Minerals: 

“A través del diálogo y la colaboración, 
podemos llegar a acuerdos mineros” 
Redacción 

cronicaomercurioantofagasta.cl 

e manera categórica, 
D Minera Zaldívar, opera- 

da por el grupo Luksic, 
recibióla aprobación unánime 
para su proyecto de transición 
hídrica en la Comisión de Eva- 
luación Ambiental (Coeva) de 
la Región de Antofagasta. 

De esta manera, la faena 
podrá operar con la misma 
fuente de agua que hoy utiliza 
hasta2028 y desde ya, avanzar 
en los estudios que tienen co- 
mo objetivo habilitar las ope- 
raciones hasta 2051, utilizando 
agua de mar o de otras fuentes 
alternativas. 

Pero el proceso no fue na- 
da desencillo y tuvo másde un 
momento detensión. 

Iván Arriagada, presidente 
ejecutivo de Antofagasta Mine- 
rals, así lo comenta. 

¿Qué aprendizajes deja este 
proceso, que fue complejo enal- 
gunos momentos? 

-Este proyecto en algún 
momento seveía imposible. El 
primer EIA de Zaldívar lo co- 
'menzamosa tramitar en 2018, 

hace siete años. Durante su 
tramitación surgieron nuevas 
oportunidades para Zaldívar y 
por eso en 2023 ingresamos 
un nuevo proyecto, que consi- 
dera una extensión mayor de 
las operaciones y una fuente 
de agua alternativa, donde in- 
tegramos las lecciones del pro- 
ceso anterior. El mayor apren- 
dizaje en mi opinión es que, a 
través del diálogo y la colabo- 
ración, podemos llegar a 
acuerdos para desarrollar pro- 
yectos mineros que contribu- 
yen al bienestar de lascomuni- 
dades, de la región y del país. 
Quiero reconocer el trabajo 
del equipo de profesionales 
del Grupo y de la compañía, 
que aportaron distintas mira- 
das y capacidades. Y también 
reconocer la contribución de 

las autoridades, los organis- 
mos técnicos y las mismas co- 
'munidades, que entendieron 
la importancia de Zaldívar y 
nos ayudaron a contar con un 
proyecto robusto desde el 
punto de vista ambiental y so- 
cial. 

  

¿Cómo ha sido el proceso de ob- 

  

ARCANO. 

EL ACUERDO CONSIDERA COMPROMISOS CON LA COMUNIDAD DE PEINE Y CAMAR, DESTACÓ ARRIAGADA. 

“El plan considera el 
cambio hacia una 
nueva fuente de 
agua, la incorpora- 
ción detecnologías 
más eficientes y el 
cumplimiento de al- 
tosestándaresam- 
bientales”. 

tención de permisos? ¿Qué se 
puede mejorar desde su expe- 
rienci; 

-Existe consenso entre au- 

toridades yel sector privado de 
que los tiempos para obtener 
los permisos necesarios para 
impulsar proyectos de inver- 
siónson muy largos. En nues- 
tro caso, más de siete años, si 
tomamos en cuenta el primer 
EIA que ingresamos a tramita- 
ción. A pesar de esto, la trami- 
tación del permiso desde el in- 
greso del nuevo ElA, el año 
2023, fue más efectiva, donde 

  

observamos unacoordinación 
y trabajo del Servicio de Eva- 
luación Ambiental que fue 
oportuna para los plazos que 
teníamos y muy profesional. Es 
una buena referencia para te- 
ner presente, porque cuando 
los tiemposson demasiadolar- 
gos genera incertidumbre, per- 
judicala inversión y la compe- 
titividad. Por eso, espero que 
sigan avanzando los proyectos 
deley que hoy se discuten enel 
Congreso y que fueron pro- 
puestos por el Gobierno cuan- 
doseaprobó el nuevo impues- 
toespecíficoa la minería, cono- 
cido como royalty y que se 
ponga mayor celeridad a los 
cambios en el sistema de eva- 
luación ambiental. Hoy todos 
estamos convencidos de quees 
posiblecompatibilizar normas 
estrictas que aseguren la sus- 
tentabilidad de los proyectos y, 
al mismo tiempo, reducir con- 
siderablemente lostiemposde 

tramitación y la burocracia. Es- 
to beneficia a Chile, a lainver- 
sión y el empleo. 

Algunos sectores afirman que 
Antofagasta Minerals no entre- 

gó nadaa laregión. ¿Cuál es su 
visión sobre esa crítica, consi- 
derando que se seguirá usando 
agua continental hasta 2028? 

-No entiendo ni comparto 
esa mirada, que estoy seguro 
no es mayoritaria. Hemos sen- 
tido unenorme apoyo alacon- 
tinuidad de Zaldívar antes y 
después de la decisión de la 
COEVA. Que Minera Zaldívar 
siga operando es una muy 
buena noticia para la región de 
Antofagasta. Creo que existe 
conciencia del aporte de la 
compañía a la región durante 
sus 30 años de historia y que 
ahorapodrá seguirrealizando. 
Y nosolo como una fuente de 
empleo, ingresos para el Esta- 
do.o desarrollo de proveedo- 

res, sino también a través de 
su compromiso con las comu- 
nidades. 

¿Qué alternativas están eva- 
luando para reemplazar el agua 
continental a partir de 2028? 
¿Consideran plantas desalado- 
ras propias o acuerdos con ter- 
ceros? 

- Estamos analizando dife- 

rentes opciones para cambiar 
la fuente de suministro hídrico 

de Minera Zaldívar a partir del 

año 2028, como fue autoriza- 
do de forma unánime por la 
Comisión de Evaluación Am- 
biental de la región. Esta deci- 

sión debe estar alineada con 

un proyecto minero integral 

parala compañía, en el que se- 
guimos trabajando. Una posi- 
bilidad es utilizar agua de mar 

sin desalar, como ya hacemos 
en Centinela y Antucoya. Esta 
agua de mar provendría desde 
Caleta El Cobre, ubicada al 

norte de Antofagasta, y sería 
impulsada y transportada por 
tubería hasta Zaldívar. Tam- 

bién estamos evaluando posi- 
bilidades para reutilizar aguas 
de otras industrias, pero cual- 
quier decisión que tomemos 
debe estar basada en criterios 

económicos, técnicos, am- 

bientales y sociales, siempre 
con el objetivo de seguir sien- 
do una operación sustentable. 

¿Cuál esla inversión estimada 

para esta transición hídrica? 
-Estamos en plena evalua- 

ción técnica y financiera delas 
distintas alternativas, que tie- 
nen que ir asociadas a un plan 
minero y de desarrollo inte- 
gral dela compañía. El proyec- 
to aprobado considera una in- 
versión referencial que fue es- 
timada en el ElA de hasta 

US$1.200 millones. Este mon- 

to contempla tanto la transi- 
ción hídrica, como las inver- 
siones en otras mejoras y desa- 
rrollos en planta y mina duran- 
te la nueva vida útil al año 

2051. Pero la inversión final es- 
pecífica para la transición hí- 
drica sólo la tendremos cuan- 

do hayamos terminado esta fa- 

se de análisis de las distintas 

posibilidades. 

¿Qué medidas de mitigación y 
compensación ambiental se 

aplicarán durante esta transi- 
ción? 

-Hay distintas iniciativas y 
compromisos incluidos en el 
proyecto, como el monitoreo 
permanente de flora, fauna y 

arqueología, estudios deinves- 
tigación de especies claves y 
fortalecimiento de capacida- 
des locales en gestiónambien- 
tal. Además, para compensar 
el volumen de agua que vamos 

autilizar hasta el año 2028, se 

considera la inyección de agua 
proveniente desde otro sector 
distinto. os 
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